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虽然《百家讲坛》的制
片人万卫打死也不承认他

们是在造星，但事实上，这
些专家们在讲座推出前无
一不与栏目组签订协议，
讲座之后推出的书籍、音
像制品均涉及双方利益。
有人说这是霸王条约，但
某种程度上这是一种双

赢。有了这样的基础，出版
社和音像商也很愿意加入
这个游戏。
《于丹〈论语〉心得》

的发行方是中华书局，他们
曾成功运作了阎崇年的书
籍。按照中华书局副总编沈

致金的说法，和于丹签约时
把首印数提到 60万册，是
对《百家讲坛》影响力的信
赖和对于丹本人魅力的看
好。“书上市前一连七天在
电视上打广告，这个影响力
绝对不可小觑。”

一位不愿透露姓名的
书商透露，易中天、于丹新
书的首印、签售数据等都
是炒作，“这对新书销售有
帮助”。他表示，据业内人
士了解，于丹新书在北京
上市约一周，“连排行榜都

还没上呢，怎么可能超过
易中天？有点业内常识的
人都会知道，一个名气并
不太大的作者的书，首印
60万册，这怎么可能？明摆
着就是炒作嘛！” 记者反
问，为什么出版界不曝光

这些“水分”？他表示，这
是因为大家都不想得罪
《百家讲坛》，“很多人想
做《百家讲坛》的书，怎么
能不说好话？”

记得王志采访易中天

时说过这样的话：“是电视
促成了他今天的成就，但同
时他也该时刻提防着电视
毁了他。”不知道这句话是
否能成为迅速火起来的
“学术明星”的逆耳忠言。
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前晚，网上惊现著名音
乐人高晓松的“结婚证”，上

面的资料显示，新郎高晓松
和新娘符莹（歌手阿朵的本
名）于2005年10月9日登
记结婚，生于1969年的高晓
松比阿朵大10岁。

前段时间曾传出高晓松
与阿朵结婚的消息，高晓松在

面对记者的求证时，并没有直
接否认结婚传闻的真实性，而
是以“没有意义”为由，拒绝
回答。阿朵的回答更令人增添
了几分揣测：“高晓松是我特
别崇敬的师友，我们的关系很
好！目前没结婚，但是以后的

情况现在谁也不好说，也不排

除这个可能性。”
“结婚证”究竟是真是

假？阿朵的助理表示不知情，
“现在不回应”。高晓松的电
话则转到了秘书台。 <=

被雪藏五年的大型历史
剧《秦始皇》原本从 12月 2

日起被安排在央视八套的上
午时段播放，没想到又被临
时换下，改播的是一个月前
刚刚在央视一套黄金时间播
出过的电视剧《雄关漫道》。
《秦始皇》汇集了张丰

毅、范冰冰、张静初、刘威、宋

佳、宋春丽等众多明星，雪藏
五年后再次下马，究竟是什么
原因？记者致电央视影视部主
任汪国辉，他表示这只是央视
内部的正常调整，《秦始皇》
会在明年春节后播出，但登上
黄金档的可能性几乎没有。

据了解，《秦始皇》着重
描写秦始皇一统天下的创
举，以及他和多名女子的爱

情故事。不少人认为如此复
杂的多角情爱关系，削弱了
历史正剧的内涵，导致其被
央视一藏再藏。不过，导演阎
建刚并不认同：“这并不是
多角恋，皇帝本来就有很多
妃子的！我们拍的时候，有北

大的历史学家当顾问，严格
按照史实去拍摄，没有强化

什么情爱的东西。我真搞不
清楚央视为什么不放，我只
能表示无奈，所有演员也相
当遗憾。” 事实上，《秦始
皇》这样一部阵容强大、题
材宏大的电视剧遭央视雪藏
五年、又在垃圾时段播放的

待遇曾引起了媒体和观众的
质疑，阎导随后透露，也许是
这些天媒体过分渲染所谓的
“垃圾时段”，令央视产生心
结，从而再度雪藏。 >?

李少红历时3年打造的
惊悚悬疑大片《门》，昨天在

北京举行 “开启 2007年首
部惊悚悬疑之《门》”的宣
传活动，导演李少红，主演陈
坤、黄觉悉数到场。由于连日
来不停歇工作，陈坤发烧不

得不提前退场。
在昨天的活动中，片方

曝光了影片的 6幅最新海
报，以及 90秒全新版本的
预告片。预告片打上了“向
希区柯克致敬”的话语，透
露了李少红向国际影坛进

军的野心。李少红解释，在
好莱坞，惊悚片是一个非
常重要的类型，其中又分
暴力惊悚、心理惊悚等种
类，希区柯克是表现心理
惊悚的电影大师，《门》是
一部融和了动作、悬疑等

诸多元素的心理惊悚片，
打上 “向希区柯克致敬”

的话语，是因为片中将严
格展示国际化的惊悚视听
元素和心理符号。

发布会后，主办方安排

陈坤、林申、黄觉三位帅哥以
“聊天秀”的形式面对媒体。
最近陈坤因为拍戏太累感冒
了，这次是带病参加宣传，没
想到在现场又发起烧来，实
在坚持不住，只好提前退场
赶往医院。 5@12 AB

今年超女冠军尚雯婕
的发展非但没能像去年冠

军李宇春那样顺风顺水，还
接连传出与天娱闹解约，甚

至“玩失踪”的消息。在前
日举办的首届“无线音乐颁
奖盛典”的“无线音乐生力
军”评选中，尚雯婕更是跌
出 20强之外，三大选秀节
目的代表周笔畅、王啸坤、
马天宇分列前三位。

纵观这次无线音乐 20
强名单，今年超级女声和
“加油！好男儿”选手大多人
气低迷，尤其是两大冠军尚
雯婕和蒲巴甲，甚至连20强

名单都没有进，对于选手人
气的质疑再一次浮上台面。

由于尚雯婕的舞台表现
力不足，导致她的商演密度比
不上去年冠军李宇春。她逐渐
流露出对天娱的不满，不仅在

博客中为比赛后无所事事的
日子抱怨，更传出她数次向公

司提出解约的消息。更有传言
称，在超女南京巡演前两天，
尚雯婕无故失踪，亲自寻找下
家———华谊兄弟唱片公司。后
来天娱老总王鹏亲自安慰，才
与尚雯婕和解。
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很多人都好奇，《百家
讲坛》的主讲人到底是通过

什么方式选出来的？记者了
解到，《百家讲坛》选择主讲
人的方式几乎就是“学术选
秀”。首先找一个选题，然后
让 10多个编导分赴全国各
地著名学府挑选合适的人
选，并用摄像机录下教授们

的讲课过程，最后遴选出那
些既有特点、又有深厚知识
基础的教授们，把他们请到
北京进行试讲。这样做，除了
能保证主讲人有精湛的知识
基础外，更能为将来这些人
的走红提供保证———每个人
都有自己的特点，有相当强

的语言表达能力。
其实，《百家讲坛》开

播之初，收视率几乎为零。
从阎崇年开始，窘境有所好

转，后来推出刘心武讲红
楼、易中天讲三国，收视率

从此居高不下。很偶然的机
会，编导们发现了个中奥
妙：但凡收视率高的主讲
人，都曾有过在中学任教的
经历，于是《百家讲坛》节
目组出动十余人奔赴全国
各地物色对象。

在北京师范大学二附中
任教的纪连海，接受记者采
访时曾说，《百家讲坛》制片
人找到他，经过几次接触，才
决定让他试镜、试讲。“我讲
的是林则徐，约定45分钟，
结果我讲了80分钟。栏目组

觉得效果还行，说不用剪辑
就可以播出。之后，我就被
《百家讲坛》正式录用了。”

易中天则更加直白地
说：“第一要长得丑，第二要

长得老，又老又丑，这就是
《百家讲坛》 的形象标准。

《百家讲坛》以前选主讲人，
标准是专家，是在某一问题
上特别有成就的人，可那个
问题是谁都听不懂的，太专
业了，那肯定没有收视率了。
后来就换位思考，站在观众
的角度挑主讲人，谁受欢迎

就挑谁。《百家讲坛》的总策
划解如光看到我在凤凰卫视
《纵横中国》栏目里的一个
节目，眼睛一亮，他觉得这就
是他要找的人。其他人都是
引经据典，讲的都是学问，就
我一个人在讲吃面。武汉有

个小吃叫热干面，我就讲这
个热干面体现了武汉人的精
神。他说：‘这就是我们要找
的人，我们要的，就是能对着
电视观众说人话的人。’”

对这些学者进行包装的
第二步当然就是靠《百家讲

坛》这个平台了，以目前节目
的火爆程度，依靠央视这样
一个大品牌，登上《百家讲
坛》的人物很快就能引起观
众以及媒体的关注。他们与
众不同的讲述方式，生动的
内容，与传统学术、学说有所

区别，也就很容易引发专家
的不满和争论。一旦这种争

论被媒体所关注并报道，就
会迅速蔓延，甚至形成一种

现象。刘心武当年遭到红学
专家的集体讨伐、易中天受
到大规模的批评都是典型的
案例，恰恰是这种争议甚至
“讨伐”，让他们迅速走红，奠
定了在大众心目中的地位。

上海大学中文系教授葛

红兵曾在博客中发表一篇约
2000字的《如此易中天，可

以休矣》的文章。他直言不
讳地表示，易中天 《品三

国》，实际不是品味，而是咀
嚼，而且是“混嚼”。对此，易
中天以退为进：“除非有硬
伤，我会让人立即通知我，并
且马上改正。至于理论探讨，
我的态度是三个字———不争
论。”但这种“不争论”反而

更加激起了媒体和大众“争
论”的声音。

在采访中，不止一个人
表示，《百家讲坛》的成功与
其定位以及观众对大众文化
的渴求是分不开的，因为这

种讲座方式的故事性比较符
合年轻人对历史知识的需
求。目前《百家讲坛》的收视
群体日益年轻化，甚至有人
说易中天的拥护者大多在25
岁以下，而这类人群正是活
跃于网络的网虫，于是“乙

醚”（易中天的粉丝）、“鱼
丸”（于丹的粉丝）、“年糕”

（阎崇年的粉丝）、“海飞
丝”（纪连海的粉丝）应运而
生，在网上建立各种论坛、贴
吧表达自己对偶像的崇拜，
将他们的讲座放在网上进行
播放及宣传，与反对者们进
行辩论甚至对骂，网络的疯

狂传播性让主讲人有了越来
越多的支持者和反对者。

当然，网络宣传也成为
了“学术明星”迅速走红的

另一大媒介，在粉丝不停争吵
的背后，伴随着“学术明星”
人气的不断飙升，一旦争吵的
话题比较尖锐，又成为了媒体
涉猎的目标，很多新闻稿件的
出处，大多是记者在网络上所
发现的。在网络和媒体的不

断炒作下，“学术明星”的走
红也就无法避免了。

《百家讲坛》又捧红“女易中天”
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